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摘要：鄱阳湖水利枢纽工程的论证要从三个维度进行思考：上，要溯源，即为什

么产生这个问题。三峡及上游工程合理调度和协调将缓解或解决一部分问题。中，

要解决江西鄱阳湖自身的问题。汇入鄱阳湖的河流进行的工程建设和生产活动是

鄱阳湖水位变化的重要原因。下，要讲效应。统筹考虑建闸对下游沿江乃至长江

整体的影响及产生的经济和生态效应。 
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我发言的题目是“以历史责任感来推进鄱阳湖水利枢纽工程的论证”，从上、

中、下三个维度进行思考。 

上，要讲溯源，也就是为什么产生这个问题。刚才很多专家都进行了分析，

其中三峡是绕不过去的一个问题。三峡产生的问题是很重要的，甚至是有些专家



反对鄱阳湖建闸的主要原因。那么我们是否要启动对三峡工程对环境影响的后评

估？通过后评估，把后面的协调对接做好，是否我们就可以不必在鄱阳湖再建立

水利枢纽。通过与三峡的和上游的这些水电站的调度和协调，去缓解或解决一部

分我们目前遇到的问题。 

中，是要解决江西鄱阳湖自身的问题。我们要去反省鄱阳湖或者江西在这些

年的发展过程当中存在的问题。刚才有专家也讲，汇入鄱阳湖的 5条河流，进行

了不同程度的水利工程建设，加上湖区的采沙，工农业的取水力度加大，这些都

成为鄱阳湖水位变化的重要原因。所以，我们不应该在存在问题的时候还要用工

程去制造另一个问题。 

下，就要讲效应的问题。现在长江的大保护战略已经是确定了的，而且《中

华人民共和国长江保护法》已经作为一个法律通过了。那么鄱阳湖的事情、长江

的事情就不光是江西省的问题了，而是全国的问题。那么建闸对下游沿江乃至长

江整个总体的影响及产生的效应，肯定是要考虑的，其中包括饮水安全问题，对

防洪的影响，对生物多样性的影响，我们要对其做出一个总体的考量。 

所以我们今天开这个会，就是希望汇集各方面的意见，建议还是要对鄱阳湖

建闸这件事进行更深入的研究，进行更谨慎的决策。以上是我自己的一些学习体

会。 


